

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 27 Noviembre de 1891.

N.º 3.111

CORREO DE AYER

El porqué de la crisis

Como se venía anunciando de largo tiempo, tuvo lugar la crisis. El jefe del Gabinete presentó á la corona la dimision del Ministerio en pleno. Y cúpole la satisfaccion al Sr. Cánovas de ver que la corona no le retiraba su confianza. Queda, pues, sentado, en este último acto político, que la corona está contenta y satisfecha de la manera como el jefe del partido conservador dirige los destinos del país.

Pero si tal sucede, por lo que al palacio de Oriente respecta, por lo que se refiere á la legalidad constitucional y democrática que nos rige, y por lo que hace relacion al país, todo muda de especie, los hechos hablan de muy otra manera.

Porque lo que es nuestro estado constitucional y democrático, es para esos *danzantes* canovinos una baratija, que no lo tienen en cuenta, ni aun para aquello mismo para lo cual ha sido constituido. Y sino la prueba. ¿Ha pasado, dentro del sentido de la situacion gobernante, algo sério para iniciar y llevar á cabo una crisis total? ¿No ha acontecido nada importante, fundamental, de interés social y político? Si lo segundo, no hay razon que abone la crisis que se ha efectuado; y si lo primero, quien estaba llamado, antes que otro alguno, á fijar en este caso lo que debía hacerse, era la representacion nacional. Y ésta, como todos sabemos, ha brillado por su ausencia.

Bien es verdad que si ahora fuéramos á escandalizarnos, por el acto anticonstitucional, antirepresentativo, etc., etc., que ha efectuado el Sr. Cánovas, mereceríamos, en justicia, que se nos diera la patente de memos. Porque á eso nos tiene acostumbrado el gran político. Como que en los días de la dichosa restauracion hizo del Ministerio un poder legislativo, autorizándole para que á su sabor quitase y pusiese leyes. Mero pretexto, pantalla y nada más que pantalla, es para el señor Cánovas, todo lo que huele á régimen representativo, tal como hoy lo reclama la moderna democracia. El no lo dice en el Parlamento, pero no se recata en apuntarlo—y un algo acentuado—en sus disertaciones... científicas.

En cuanto al país, es verdad—por las razones apuntadas—que no ha puesto el grito en el cielo al ver

como estos dichosos gobernantes hacen mangas y capirotos de la cosa pública y cambian de ministerio cuando mejor les parece; pero entendemos que no abundan tampoco en los contentamientos y satisfacciones de la corona. ¿Cómo ha de abundar?

Durante todo este verano, los desaciertos tan marcados del Gobierno no solo han despertado una oposicion fuerte, enérgica, por parte de la prensa toda, si que tambien nuestra escéptica y mortecina opinion revivió y se manifestó enemiga decidida del gubernamentalismo conservador. ¿Y qué pasó al significarse semejante antinomia? ¿Quien *debe y puede*, llamó al señor Cánovas para mostrarle la distincion fundamental de sentido que había entre él y la opinion general? ¿El príncipe de la milicia fué con su reconocido *patriotismo* á observar á la corona que el partido conservador, dentro de un régimen mediocrementemente constitucional, no podía gobernar al país? ¿Tuvo la necesaria honradez y la obligada abnegacion el Sr. Cánovas para abandonar en aquellos entonces el poder? ¿Pidió siquiera al jefe del Estado que convocara al Parlamento para que éste formulara sus inapelables veredictos y resolviera soberanamente acerca de los suscitados conflictos? Todos callaron como muertos. Y siguió Cánovas en el poder.

Ahora una crisis total se ha llevado á efecto sin causa política ni social que la determinara. No ha habido más sino que el Sr. Cánovas ha querido hacer ministro al Sr. Romero Robledo y facilitar la entrada en el partido conservador á los acaudillados por el que es hoy ministro de Ultramar. No hay más: la crisis de julio, el desoir los clamores de la opinion que se producian en verano, y el autorizar al presente una crisis total para hacer ministro al excelente Romero Robledo, praeban hasta la saciedad, por una parte, que la política del Gobierno, en orden á patriotismo, no tiene rival; y por otra parte, que nuestra monarquía gusta muy mucho del regimen democrático y se populariza á pasos de gigante.

(La Publicidad.)

Carta de Madrid

23 de noviembre.

¡Viva Cánovas! ¡Vivan los conserva-

dores! ¡Vivan los que continúan la historia patria!...

Así exclamaban hoy todo regocijados y satisfechos los hombres del dinero y de la Bolsa, que jubilosos han saludado el nuevo Ministerio con una baja de no sé cuántos enteros por ciento, pero que si estoy cierto es lo bastante para que á la terminacion del mes los *braks* suenen en Madrid como fuego graneado.

En cambio allá en la Habana ya será otra cosa. La Trasatlántica y la Tabacalera ha impuesto un ministro: el Sr. Romero Robledo, que debe su cartera de Ultramar, no al Sr. Cánovas, sino al marqués de Comillas y demás cofrades interesados en las Aduanas, en el tabaco, en todo cuanto vale dinero en aquella isla.

Ciertamente que el último engendro conservador no merece más honores de los que le ha hecho la opinion. Al mismísimo diablo no se le ocurre llevar al ministerio de Hacienda al venerable y vetusto Sr. Concha Castañeda, que así no se morirá sin haber visto un título de la Deuda.

Es el Sr. Concha Castañeda, un regular abogado, que siempre vivió oscuramente y que ya muy entrado en años, metióse á conservador. Desde entonces ha sido diputado del monton tal cual vez: y como jamás hizo campaña alguna parlamentaria, ni periodística, ni buena ni mala, hoy andan por ahí las gentes preguntando: ¿quien es Concha Castañeda?

Quien es, lo sabe ya la Bolsa, que ha lagado todo el día de ayer con la noticia de que el Sr. Camacho volvía á regir la Hacienda, estubo subiéndolo y bajándolo y volviéndolo á subir, hasta encontrarse hoy con un ministro imposible. Y tan imposible, como que el Sr. Concha Castañeda se presenta en la arena sin haber hecho estudio alguno sobre Hacienda y por ende resucito á lo que salga. Que es lo más conveniente en estos momentos, en que los cambios estan al catorce, y los fondos públicos irriando, y el papel moneda amenazado de circular por fuerza.

¡Qué conservadores estos, santos cielos, qué conservadores!

Cuatro meses pensando en hacer una crisis y luego verse obligados á acudir á cualquier cosa para poder formar Gobierno. Por que eso sí: Cos Gayon entra en Gracia y Justicia y Concha Castañeda en Hacienda, por que no hay otros, pues cualquiera que hubiese escogido el señor Cánovas resultarían lo mismo que ellos.

Yo no me cansaría de insistir en este particular, porque me place ver como aquellos que ha pocos años lo llenaban todo y lo eran todo, hoy no son nadie. Cuidado, que buscar un Ministerio de talla y conservador y encontrarse con Cos-Gayon, Tstuan, Azcárraga, Montojo, Concha Castañeda y Linares Riva!...

Y á todo esto, ¿donde está el partido conservador? *El Heraldo* de anoche agota este tema mostrando que entre todos los actuales ministros no hay uno solo de abolengo conservador. Hasta el mismo Sr. Cánovas escribió el programa de Manzanares y dió ministros á D. Amadeo. Recuérdese que Elduayen fué ministro del rey saboyano; que el duque le sirvió como empleado palatino; que Azcárraga sirvió á las órdenes de Prim; que Linares fué ultra liberal; que Romero Robledo acaba de serlo todo y que Montojo y Concha Castañeda no fueron nada y se vendrá en conocimiento de que los conservadores van á verse mandados y dirigidos por quienes no tienen con la

conservaduría lazo, ni relacion, ni antecedente alguno.

Quizá solo por esto, al comprender que el reciente Ministerio no podrá hacer nada bueno, los antiguos cooperadores del partido conservador, es decir, los hombres de dinero, muéstranse con él tan hostiles cual nunca se manifestaron ni aun con sus mayores enemigos.

Y como cuanto yo dijera sería pálido, comparado con lo que gritan á una cuantos tienen algo que jugar en la política, pongo punto final, lamentando que los resultados de las corazonadas no los sufran exclusivamente los responsables de ellas.

Desdichada España, sujetas á los Martínez Campos y á los Cánovas y los antiguos negreros, hoy son energías bantantes para imponernos á Romero Robledo!

Felipe.

Telegramas

Madrid 24, 3'40 m.

Sigue el mal estado de las líneas telegraficas, que funcionan con retraso, estirilandando los esfuerzos practicados por los corresponsales.

Seguese haciendo comentarios acerca la solucion de la crisis, habiendo llamado extraordinariamente la atención el hecho de que *La Epoca* hable de todos los ex-ministros, excepto del señor Silvela.

Algunos conservadores confían que los Silvelistas no pondrán dificultad alguna á la marcha del partido conservador. Parece probable que por ahora no harán acto alguno ostensible contra los nuevos ministros. Solamente el Sr. Silvela con la intencion que la caracteriza, felicitará en el Congreso al Sr. Romero Robledo por haber reingresado en el partido conservador del que se había separado con tanto estrépito.

El Sr. Sagasta ha manifestado que el Sr. Cánovas carece de ideas propias en asuntos financieros, pues ofreció la cartera de Hacienda á personas de distinto criterio en esta cuestion. Ha lamentado el desarrollo y el desenlace de la crisis, añadiendo que el partido liberal se halla en el caso interpelar y censurar enérgicamente esta crisis.

A última hora se asegura que harán un empréstito al Gobierno los Sres. marqués de Comillas y Girona.

Paris 23, 11'40 n.

En el Senado ha tenido lugar una discusion importante para España, al discutirse las nuevas tarifas de Aduanas, M. Jules Ferry ha dedicado frases de elogio y de cariño á España diciendo que Francia debe tratarnos con muchas consideraciones; pero luego ha lamentado que, mezclado con los vinos españoles, entraron en Francia cantidades enormes de alcohol alemán, esterilizándose los esfuerzos del Gobierno de la República para impedir la entrada de los mismos y perjudicándose al Erario nacional con una cantidad que excede de 80 millones de francos.

Esto hemos de evitar que se repita; por tanto España sufrirá algo á consecuencia del nuevo régimen de Aduanas añadiendo: «Pero España debe comprender que no es por hostilidad á ella, sino para evitar que penetren en Francia, sin el pago de derechos correspondientes, los alcoholes alemanes. Si España hu-

biese recargado estos alcoholes, ese contrabando no hubiera podido efectuarse.»

En Rio-Janeiro ha sido nombrado presidente de la República general Peixoto, habiéndose obligado antes á dimitir al general Fonseca.

Madrid 24. 6.40 n.

Todo el dia se ha pasado haciendo conjeturas acerca de la conducta que observará el nuevo Gabinete. Dicen los romeristas que el Sr. Elduayen dejará en breve el ministerio de la Gobernacion, pasando á ocuparlo el Sr. Romero Robledo.

El general Montojo, segun se asegura no quiere aceptar el ministerio de Marina por parecerle un cargo lleno de dificultades en los actuales momentos.

La prensa sigue ocupándose de la crisis. *El Globo* censura la solucion, lamentando que el Sr. Silvela haya sido prostergado indebidamente.

El Liberal dice que Concha Castañeda no salvará la Hacienda.

El Imparcial abunda en la misma creencia, diciendo que este ministro tiene ya 70 años y que á esta edad no es de creer que posea el genio salvador del Tesoro.

El Juzgado ha absuelto á la duquesa de Castro-Enriquez en la causa que se instruía con motivo de los malos tratos de que fué objeto la «niña martirizada».

La comision de senadores y diputados que se encuentra en esta corte gestionando la construccion del ferrocarril del Noguera-Pallaresa, ha visitado á los ministros de Fomento y de Estado, Sres. Linares Rivas y duque de Tetuan, al objeto de pedirles su apoyo para el antiguo trazado de dicha línea. Los ministros han ofrecido hacer todo lo posible para complacerles.

Ha dimitido el cargo de gobernador del Banco de España el Sr. Sanchez Bustillo, habiéndolo ofrecido el ministro de Hacienda, Sr. Concha Castañeda, al señor Camacho, quien lo ha aceptado.

Créese que pronto será un hecho el anunciado empréstito de 250 millones de pesetas.

Madrid 24, 10-15 n.

El Sr. Elduayen dice que nadie le ha presentado la dimision en su ministerio.

El Consejo de ministros celebrado esta noche se ha ocupado de asuntos económicos, no habiéndose tratado nada respecto del personal.

El Sr. Botella ha celebrado esta noche una larga conferencia con el Sr. Romero Robledo.

Esta noche ha marchado en el tren-correo parte de la comision de la provincia de Lérida que vino á esta corte con objeto de asistir á la reunion magna en pró del ferro-carril del Noguera-Pallaresa. Parece que está poco satisfecha de las promesas del Gobierno.

París 24. 11 m.

Ha marchado á Berlin el conde Herbertho de Bismarck.

En Mont-de-Marsan se ha llevado á cabo un desafio entre M. Plantié, subprefecto de Dax, y el alcalde de esta poblacion, M. Milliés-La-Croix, resultando herido el último.

Bruselas.—El Congreso minero de Seraing ha aprobado una orden del dia decidiendo trabajar enérgicamente en pró del sufragio universal.

Londres.—En Rio-Janeiro, con motivo de la dimision del general Fonseca, han ocurrido graves disturbios. Los amotinados han destruido las oficinas de los diarios adictos al ex dictador.

París 24. 3.30 t.

En su última sesion, el Consejo municipal de París acordó socorrer á los huelguistas de Pas-de-Calais con 10.000 francos.

Ha causado mal efecto en esta capital la constitucion del nuevo Gabinete español, creyéndose que su permanencia en el poder será de corta duracion.

Londres.—Telegrafian de Rio Janeiro

manifestando que el orden ha quedado restablecido.

El populacho atacó ayer el arsenal marítimo, siendo rechazado por las fuerzas que lo custodiaban, resultando algunos muertos y muchos heridos.

Al tomar posesion de la presidencia de la República el general Peixoto, ordenó que se levantara el estado de sitio, siendo recibida dicha orden con general satisfaccion.

Berlin.—Ha pasado por esta capital, en direccion á Sanpetersburgo, el canciller ruso M. Giers.

Roma.—En una posada de Turin se ha suicidado el director del Banco de Vercell.

Nueva-York.—Un ciclón ha devastado comarcas enteras de esta República. En Washington y Baltimore las pérdidas son incalculables, habiendo que lamentar gran número de muertos y heridos.

Shangai.—En una poblacion del Norte de China han ocurrido grandes desórdenes habiendo sido asesinados algunos europeos y saqueadas dos casas de comercio pertenecientes á súbditos belgas.

Sanpetersburgo.—En Dommium ha descarrilado un tren de pasajeros, cayendo al rio Oituche todos los vagones. Se ignora el número de muertes, pero se cree que es considerable.

Buenos Aires.—El precio del oro era ayer de 260 por 100.

MAHON

Casino de Union Republicana

Conferencia para el sábado á las ocho y media en punto de la noche.

Temas:

1.º *¡Siempre adelante!* lectura por D. Juan Espí.

2.º *Consecuencias del indiferentismo político*, por don Gabriel Orfila.

3.º *Modificacion ministerial*, por D. Juan J. Rodriguez.

La conferencia dada anoche en la tertulia republicana de San Luis estuvo de tal manera concurrida que el local fué insuficiente para todas las personas que á la misma deseaban asistir. Despues de la acostumbrada lectura de periódicos por el Secretario de la Junta directiva, el Sr. Tudurí pronunció un discurso ingeniosísimo demostrando que en los buenos tiempos que corremos el burro de carga es el pueblo, cuando debería ser el verdadero amo; y que los amos son los que nosotros pagamos, cuando ellos deberian ser los verdaderos burros. Tuvo frases felicísimas que fueron celebradas en extremo y una ruidosísima salva de aplausos coronó el final de su peroracion al asegurar que hoy mas que nunca había motivo para aplicar la conocida frase mahonesa: *Caray, caray! ¿que farà s'ase?*

Con frecuencia vemos insertar en los periódicos de esta localidad multas impuestas por la Alcaldía por contravencion á las ordenanzas municipales.

Y preguntamos ahora. ¿Si la ha-

brá impuesto al vecino de la calle de Prieto y Caules que durante buena parte de la noche de ayer tuvo puesto un cubo de los que sirven para matanza de cerdos, junto á la puerta de su domicilio y además en la vía pública?

Lo que tiene ser conservadores.

Hasta aquí una esquela de un estimado amigo nuestro; y aunque el mismo se contesta en el último párrafo nos permitiremos preguntar: ¿Si la impondrá V., Sr. Alcalde?

Al anoecer de ayer llegó á esta ciudad el Sr. Obispo de esta diócesi.

En la subasta verificada hoy en las Casas Consistoriales se ha adjudicado la caseta n.º 2 á D. Miguel Esbert Manent en 25'25 pesetas; á la caseta n.º 16 no se ha presentado postor.

Leemos en los periódicos oficiales que por R. O. de 7 del corriente se concede á los hijos de las clases de tropa del Cuerpo de Inválidos la asistencia gratuita á las escuelas públicas en los mismos términos que la disfrutan la Guardia Civil y los carabineros.

La música del regimiento de Baza estuvo á primeras horas de la noche de ayer tocando á bordo del yacht norte-americano *Sultana*. Dicho buque ha abandonado las aguas del puerto á las 11 de esta mañana.

A eso de la una de la madrugada de hoy ha descargado sobre esta ciudad un fuerte chaparron, que de haber durado algun tanto hubiera causado seguramente daños considerables.

La compañía dirigida por el señor Soto, que actua en el casino «El Recreo», dará mañana una funcion en el casino «Union Artesana», de Villa-Cárlos, poniendo en escena las bonitas zarzuelas «Tela de araña», y «Los Zangolotinos».

Anoche asistimos á la primera representacion de la ópera del maestro Donizetti, *Lucrecia Borgia*, que obtuvo una interpretacion muy buena, y hasta sorprendente en algunas escenas. Como para hoy está anunciada la misma ópera, daremos nuestro juicio crítico mañana.

En vista de lo muchísimo que gustó ayer, no dudamos que hoy al teatro acudirán todos los verdaderos aficionados al divino arte.

Argumento

DE LA ÓPERA
LUCRECIA BORGIA.

ACTO PRIMERO

Jardin en el palacio de Grimeni, en Venecia.

Gubetta, Orsini, Petrucci, Vitellozzo y

Genaro, con otros compañeros, salen del palacio, donde se dá un espléndido baile, á esparcirse en los jardines, y celebrando la belleza de Venecia, esperan ir á pasar el siguiente dia en Ferrara, corte de Alfonso, marido de Lucrecia Borgia. Al nombrar á esta Gubetta, Orsini le interrumppe, diciéndole que no pronuncie tan execrable nombre; y en apoyo de esta calificacion, rehete á sus compañeros la profecia de un adivino, en la cual amonestaba á los jóvenes que huyesen de Lucrecia Borgia. Genaro, que no ha querido escuchar esta narracion, se ha quedado dormido, y sus amigos le dejan allí, volviendo á entrar en el baile.

Llega una góndola, y sale de ella una dama con dominó negro y careta, la cual, viendo al joven entregado al sueño, le contempla un breve rato, y por fin le despierta dándole un beso en la mano. Al despertar Genaro, la detiene por el brazo, y le ruega que no se aleje de él, diciéndole que la ama cuanto puede amarla, si bien le confiesa que ama más á otra persona, que es su madre, á quien sin embargo no ha visto nunca; pero que conserva una carta suya, que no se separa jamás de su corazon. Lucrecia, pues esta era la dama, le dice que ame á su madre tiernamente, y que no cese de rogar á Dios para que un dia pueda estrecharla contra su corazon.

En esto vuelven á salir del baile los amigos de Genaro, que iban á buscarle, y viéndole con Lucrecia Borgia, á quien ellos conocen, á pesar de su disfraz, la detienen para echarle en cara las fechorías que contra ellos había obrado, acabando por descubrir á Genaro, que quería defenderla, que aquella hermosa dama no es otra que la odiada Lucrecia Borgia, arrancándole la máscara, á cuya vista se alejan todos horrorizados.

ACTO SEGUNDO

Una plaza de Ferrara

El duque Alfonso y Rustiguello, su confidente, se presentan, embozados en sus capas, y Rustiguello indica al duque la casa donde vive Genaro y donde reune por la noche á sus amigos. El duque manifiesta á su confidente que aquella es la última noche que pasará con ellos, sin que le dé ningun cuidado el que proteja al joven el embajador de Venecia, y se retira á dar las disposiciones para ejecutar su venganza.

Salen de la casa Genaro y sus amigos, dándose cita para el festin á que los ha invitado la princesa Negroni, y viendo Orsini que Genaro está pensativo, le anima para que sacuda la tristeza, y diciéndole Vitellozzo, si le había hechizado acaso la Borgia. Genaro contesta que ninguno odia tanto como él á esa mujer, y en prueba de ello hace saltar con la espada la primera letra del nombre de BORGIA que estaba sobre la puerta del palacio, leyéndose de esta suerte ORGIA, y despues de esto se retiran todos, entrando Genaro en su casa.

Uno de los familiares del duque, que tiene la orden de prender á Genaro, se encuentra con otro enviado de la duquesa, que tenia el encargo de conducirlo á su presencia; y aquel, auxiliado por algunos hombres que tenia apostados, hace retirar al confidente de la duquesa, y cumple la orden del duque, llevándose preso á Genaro.

La duquesa, que ignora que sea Genaro el que ha mutilado su nombre, se presenta á su esposo y le exige formal promesa de que castigará con la muerte al perpetrador de aquel insulto; más al ver preso y reconociendo en él á Genaro, pide gracia para él; más el duque, que ve en el joven un amante de Lucrecia, le dice que ha de morir; y que deja á su eleccion el que muera envenenado ó al filo de la espada.

Elige Lucrecia el veneno, y ella misma por orden de su esposo, llena la copa que ha de dar la muerte á Genaro. Toma éste la copa que le presenta el duque y la apura en su presencia, y el duque satisfecho se retira, dejando á los dos solos; pero Lucrecia, que se ha acordado de que llevaba consigo un contraveneno, se

lo hace tomar á Genaro, y le hace salir por una puerta secreta.

ACTO TERCERO

Callejuela donde está la casa de Genaro. Se ve luz en una ventana de la casa. Es de noche.

No ignorando el duque que su esposa había salvado á Genaro, manda á Rustiguello que lo asesine, y efectivamente este acompañado de algunos asesinos se dispone á hacerlo; pero sabiendo que va á un banquete que da la princesa Negróni, suspende el cumplimiento de la orden, pues sabe que allí no habrá necesidad de emplear el puñal.

Lucrecia, queriendo vengarse de los jóvenes que la insultaron en Venecia, y creyendo que Genaro se había ya marchado, ha dispuesto el banquete de Negróni, y Cubetta, su confidente, despues de haber promovido una riña para que las señoras abandonen la mesa, hace servir un vino envenenado del cual beben todos menos él.

En esto aparece Lucrecia, acompañada de hombres armados, y les dice que si ellos le dieron un triste baile en Venecia, ella les ha dispuesto una cena en Ferrara, y que por consiguiente están ya dispuestos los féretros que deben recibirlos, pues están envenenados. Adelántase Genaro, á quien no había visto Lucrecia, y le dice que él tiene todavía el contraveneno para salvarlos: pero diciéndole Lucrecia que no basta para todos, y que lo tome el sólo para salvar su vida, rehúsa hacerlo Genaro, ántes bien, tomando un cuchillo, se dispone á matarla; mas ella le declara en aquel momento que es su madre, y al mismo tiempo, habiendo obrado su efecto el veneno, vacila y cae muerta, pronunciando el dulce nombre de madre: y ésta cae sin sentido sobre el cuerpo exánime de su hijo.

FIN.

Ecos políticos

Hav que reconocer que los Sres. Silvela, Azcárraga y Villaverde, son los que daban algun tono de formalidad al ministerio anterior. Los demás no parecían ministros, sino fantoches puestos allí por el Sr. Cánovas para que se saciase la enemiga de las oposiciones y le dejasen tranquilo.

El Sr. Silvela oponiéndose con bastante energía á ciertos abusos que queria cometer el Sr. Cánovas, sobre todo el referente á la Presidencia del Supremo, ha dado pruebas de carácter y de que puede capitanear los elementos sanos del partido conservador.

Así lo debe haber comprendido el señor Villaverde cuando ha rechazado la cartera ofrecida para irse con el que fué ministro de la Gobernación y hoy es el destinado á separar el trigo de la zizaña en la que fué fuertísima agrupación conservadora.

Estamos abocados á la desaparición del partido dominante, que tendrá el mismo fin que el partido moderado.

Ahora solo falta saber si sabrá sacar partido de esta mina el Sr. Silvela y crear un grupo potente y numero más en armonía con los adelantos actuales y extirpador de la inmoralidad administrativa que nos ha consumido durante la restauración.

Allá veremos.

El Sr. Cos Gayon ha sustituido al señor Villaverde en Gracia y Justicia.

Parece como si el Sr. Cánovas se hubiese vuelto loco.

¿Qué va á hacer semejante desgraciado en ese Ministerio?

¿Quiere concluir tambien con la poca justicia que nos queda?

Ya están los periódicos de Madrid tomando el pelo al nuevo ministro de Hacienda.

Dicen de la confección del nuevo mi-

nisterio aquello de mal parto y parir hija.

Porque el ministro de Hacienda resultó una hembra.

Como que se llama Concha.

Tenemos, pues, de ministra de Hacienda á D.^a Concha Castañeda.

Donde debe haber caído como una bomba el nombramiento del Sr. Romero Robledo es en Cuba.

Los blancos temiendo la invasión de sombreros calañeses en aquellas oficinas y los negros recordándose del desgraciado fin de una pobre niña de color.

La verdad que para concluir de perder la isla de Cuba no se podía poner en mejores manos.

Eso tendremos que agradecer al decrépito Cánovas y al marqués de Comillas.

El Sr. Elduayen no quería al Sr. Camacho en el ministerio de Hacienda porque éste tiene muy mal genio.

—Y yo unas cuantas miles de acciones en el Banco—le faltó agregar al nuevo ministro de la Gobernación.

Por lo que respecta á mal genio ¿hay álguien que lo tenga peor que el Sr. Elduayen?

El Sr. Silvela, como es de cajón, dice que hay que apoyara al ministerio.

Paes lo mismo que le va V. á apoyar le apoyaremos todos.

Desde París han teleografiado preguntando: «¿Quién es Concha Castañera?»

Pues una señora que se encarga de reprimir las castañas que ha usado el señor Cos Gayon.

El Sr. Camacho ha sido nombrado gobernador del Banco.

Con que á moderar ese genio y á hacer subir las acciones.

No se vaya a estufar el Sr. Elduayen.

El nuevo ministro de la Gobernación va hacer una extensa combinación de gobernadores.

Dado el ministro, la carne se nos pone de gallina pensando en el que nos enviará.

Tambien, según se dice, le fué ofrecida la cartera de Hacienda al Sr. Girona. De buena nos hemos librado.

BOLSA DE MADRID

26 de Noviembre 4 t.

4 por 100 interior	73'400
4 por 100 exterior de 1891	75'300
4 por 100 amortizable	85'150
B. H. de Cuba de 1886	105'950
Acciones Banco España	398'000
París 8 días vista	13'000
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista	00'000

BOLSA DE BARCELONA

26 de Noviembre 4 20 t.

4 por 100 interior	72'900
4 por 100 exterior	74'970
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886	106'120
Id. id. 1890	96'250
Banco Hispano Colonial	55'300
Acciones ferro-carril Francia	33'350
Id. Norte	55'500
Id. Orense	12'000
Id. Almansa	14'500
Obligaciones Francia	60'500
Id. Norte	00'000
Id. Orense	34'250
Id. Almansa	69'370
Compañía Trasatlántica	84'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. vn.
	paga alcista.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 25.

De Cartagena, bal. *San José*, pat. Jaime Fleixas, con 6 trips., pólvora y 3 pasajeros.

Día 26.

De Barcelona y Alcedia, v.-c. *Nuevo Mahónés*, cap. D. Francisco Cardona, con 21 trips., pas., efectos y la correspondencia.

BUQUES DESPACHADOS

Día 27.

Para Termini, pol. gol. *Anita*, capitán D. Bernardo Cabot, con 8 trips., y lastre.

SOCIEDADES

Casinos Consey é Isleño

Funciones para el sábado y domingo

Estreno de la zarzuela en 2 actos

En el nombre del Padre

y la grande zarzuela en 2 cuadros

El Monaguillo

Casino de Union Republicane

El próximo domingo 29 del corriente tendrá lugar en el Salon de esta Sociedad un baile, organizado por la juventud Republicana en obsequio á las apreciables familias de los Sres. Sócios.

Á las 9 en punto

La Comision.

Casino El Consey

Se convoca a los señores sócios á junta general para el domingo 29 del corriente á las 2 y media de la tarde con el objeto de elegir los cargos de vice-presidente y secretario por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales.

Mahon 23 Noviembre 1891.—El Presidente, Francisco Morillo.

Casino El Progreso.—San Luis

La Junta de Gobierno de esta Sociedad participa á los Sres. sócios haber adquirido el billete número 35.203, del sorteo que debe celebrarse el 23 del próximo Diciembre, dividiéndolo en participaciones á dos pesetas que podrán pasarse á recoger desde el 24 del actual hasta el 12 del próximo Diciembre.

San Luis 23 Noviembre 1891.—El Archivero-Depositario, Lorenzo Pons Orfila.

TEATRO

Compañía de ópera italiana.

FUNCION PARA HOY

Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del maestro Donizetti en la que tanto se distingue el célebre bajo D. Juan Ordinas

Lucrecia. Borgia

concertada y dirigida por el aplaudido maestro D. Esteban Puig, en la que toman parte las Sras. Gay y Calverá y los Sres. Ordinas, Gasparini, Serazzi, Bubé y coro general.

Precios, los publicados.

A las 8.

NOTA.—Para el próximo domingo debut del bajo Sr. Terrasa con la ópera *Luccia*.

Se estan ensayando la, *Favorita*, *Hugonotes*, *Trovador*, *Africana* y *Dino-*

rah y además ya se han hecho encargos para la música de la gran ópera *Cármén*.

Administracion Subalterna de Hacienda del Partido de Mahon.

Cédulas personales

Terminando el día 30 del actual el plazo señalado para la expedición de Cédulas personales sin recargo, esta Administración considera un deber llamar la atención á todos los vecinos de esta Ciudad y su término sujetos al expresado impuesto, para que se provean de dicho documento antes de espirar el plazo, pues de lo contrario quedarán incursos en las responsabilidades impuestas por instrucción.—El Administrador accidental, Sebastian Moll.

Alcaldía de Mahon

Consumos

Debiendo reunirse la Junta administrativa de Consumos en estas Casas Consistoriales el día 30 del corriente mes á las once de su mañana para ver y fallar el expediente sobre aprehension de 87 kilogramos de aceite y 29 de petróleo que se introducían fraudulentamente en esta Ciudad á las 11 y media de la noche del 25 del actual por el camino llamado «La Hortalaná», se cita á los que se crean con derecho á dichos géneros para que comparezcan á exponer cuanto crean convenientes, en la inteligencia que de no comparecer se seguirá adelante el juicio parándoles los perjuicios á que haya lugar.

Mahon á 27 Noviembre 1891.—Juan Orfila.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY

S. Facundo mr.

SANTO DE MAÑANA

S. Gregorio III papa.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid (sin fecha).

El Consejo de ministros se ha ocupado de cuestiones económicas.

El Mochal ha sido nombrado director de comunicaciones; esperándose otros nombramientos.

El Banco ha negociado un anticipo de veinte y cinco millones en oro.

Han bajado los cambios extranjeros.

Anúnciase una tempestad para mañana.

Madrid 27 10 m.

La Gaceta publica hoy los nombramientos de los señores Bosch para alcalde de Madrid y del marqués de Mochales para director de Comunicaciones.

Siguen las inundaciones en Sevilla.

FABRA.

EDICTO

D. Juan Orfila Pons, Abogado, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del 2.º trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la recaudación tiene establecida en la calle del Angel n.º 10, desde el 1 hasta el 10 de Diciembre próximo y á las horas de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 26 Noviembre 1891.—Juan Orfila.

Alcaldía de Mahon

REEMPLAZOS

El próximo domingo día 29 del corriente de 9 á 12 de la mañana serán revistados todos los individuos del ejército comprendidos en la R. O. de 18 de Septiembre último, que aun no hayan cumplido ésta obligación en el presente año.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados y a fin de que tengan presente que el último día del actual termina el plazo de dos meses señalado por dicha R. O. para la revista citada.

Mahon 17 Noviembre de 1891.—Juan Orfila.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administración los billetes para el sorteo que debe celebrarse el 28 de Diciembre próximo.

Premio mayor:

TRES MILLONES DE PESETAS.

Precio del billete entero: 500 pesetas.
Id. de la fracción ó décimo: 50 id.

Mahon 17 Noviembre de 1891.—El Administrador,
Pascual José Hernandez.

SUBASTA

El día 30 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á voluntad de sus dueños las fincas siguientes:

Una casa en esta ciudad calle del Horno n.º 28.
Otra casa en id. calle del Comercio n.º 8.

Y dos huertos de árboles frutales con una porción de terreno seco, situados en Binimarroch del término de Alayor.

Dichas fincas se venderán cada una por separado con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho notario y hasta el día antes de la subasta se admitirán proposiciones y podrá ajustarse la venta particularmente, dirigiéndose al indicado Notario D. Francisco Andreu ó á la interesada D.ª Catalina Tuduri y Fontcuberta en la Fonda Central.

NOTA.—Queda suspendida la subasta de la casa de la calle de la Arravaleta núms. 10 y 12, y de la viña.



ACEITE de HOGG

de **HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL y MEDICINAL**

El mejor que existe puesto que ha obtenido la mas alta Recompensa en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1889

Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repùblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Fecho, Tos, Personas débiles, los Niños raquíticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho mas activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que los aceites blancos de Noruega, cuya epuración les hace perder una gran parte de sus propiedades curativas.

Se vende solamente en frascos TRIANGULARES. — Exijir sobre el envoltorio el sello de la Union de los Fabricantes.
SOLO PROPIETARIO: **HOGG, 2, rue de Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS.**

LA ÚLTIMA MODA

Se suscribe en Mahon en el establecimiento tipográfico de B. Fábregues, calle Nueva 25.
En Ciudadela, don S. Fábregues.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA** compuesto del DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serraut del Doctor Casasa.**

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Turrón de Gijona

Se ha recibido el legítimo y las ricas pedadillas en la Estereria de Luis Mas, plaza Príncipe n.º 17.

Sulfato de cobre

(Pèdre bleue)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva uarza y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.

Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende á precios reducidos en la

DROGUERIA MAHONESA

DE

VALLS Y PONS

8, NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se comprenden en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del Banco de Ciudadela, sin garantía y garantido.

NOTA.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentación sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, Nueva, 8. MAHON.

Pérdida El domingo se extravió por la carretera de San Luis hasta el paseo de la Esplanada un pañuelo fino de mano bordado. Se gratificará su devolución en la imprenta de nuestro periódico.

Bicicleta para vender á precio módico.

Prieto y Caules, 11, informarán.

Venta de Granos DE MAZAGAN

Maíz 14 pesetas los 70 litros.
Habones 12'50 id. id.
Cebada 9 id. id.

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NÚM. 13

SAL FINA Y PURA DE MONGOFRE

(ISLA DE MENORCA)

El día 1.º de Diciembre quedará abierto un depósito de sal del país á cargo de Juan Pallicer, colono de la noria frente al Cementerio, espondiéndose el referido artículo á los precios siguientes:

Sal fina en paquetes de 800 gramos, á 0'13 ptas.

Id. id. sin envase, los diez kilos á 1'25 id.

NOTA.—A fin de evitar las falsificaciones solo se esponderá sal sin envase á los particulares que lo soliciten, pudiendo verificarlo, dirigiéndose al ya dicho colono ó á su mujer, la cual ocupa el puesto n.º 112 de la plaza de la Verdura.

Se servirá á domicilio todo pedido mayor de 10 kilos.